
崔麟是一个
相信缘分的人。
16 岁那年，当时
对欧洲足球，或
者更确切地说，
对葡萄牙足球几
乎一无所知的崔
麟，在面对一个
去那里踢球的机
会时，做出了自
己人生当中的又
一个重要决定，
去了那个叫洛里
什的葡萄牙第三
级别联赛球队，
并且从青年队一
路打到了一线队
主力，在这支纯
正的欧洲球队站
稳了脚跟。“当时
就觉得心里边有
一个声音，告诉
自己一定要去闯
荡一下，然后就
去了。”

10 年之后，
崔麟又做了一个
决定，在效力河
北华夏幸福队五
个赛季之后，穿
上了申花队的蓝
色球衣，成为这
支上海球队的一
员。“去年联赛结
束之后，有段时
间确实没有什么
方向，最后来了
申花，可能就像
那句话说的，‘一
切都是最好的选
择’。”

专题撰稿
本报记者 李冰

专访崔麟·加盟申花很激动，希望更多球员走出去

““走进康桥心就踏实了走进康桥心就踏实了””

“国青时期百米11秒6”
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崔麟的手机里，收藏了不少他在葡萄
牙踢球时的比赛照片，给人印象非

常深的一张，便是他在一群比他高出半
个甚至一个头的欧洲“长人”中间带球
疾进。“不管在哪儿踢球，肯定要把自己
的特点和优势发挥出来，这样你才能与
对手抗衡，从小我的个子就不高，人也
不壮，但是我跑得快，灵活性好，所以也
没什么好怕的。”

东方体育：很多后来走上职业道路
的球员，都有一个喜欢甚至疯狂喜欢足
球的爸爸或者长辈，你也是吗？

崔麟：我爸我妈他们本来对足球一
窍不通，后来因为我和我哥踢球的缘
故，他们才开始看球，慢慢地才了解了
一些。

东方体育：你们从小喜欢踢球吗？
崔麟：不是。我和哥哥上小学的时

候，学校要组建足球队，然后教练就开
始挑人，因为我和我哥跑得
特别快，教练就跟我们说：
“来踢球吧！”然后我们

就开始跟着练了，要不
然的话，说不定我就成
了跑短跑的了。

东方体育：那你跑

得到底有多快呢？
崔麟：我们在国青队的时候测过一

次百米，我当时跑了11秒6，还可以。
东方体育：像你这样有速度优势的

小球员，通常一开始踢的都是前锋？
崔麟：打过一段时间边前卫，也踢

过后腰，后来长大一点接受正规训练的
时候，带我的教练原来踢的是边后卫，
他觉得我也是踢边后卫的料子，所以就
一直练这个位置的技术，后来也就固定
下来了。

东方体育：很多人都非常好奇，你
和你的哥哥崔麒一起从辽宁抚顺去了
长春亚泰，为什么他留在了那里，而你
却走了另外一条路。

崔麟：因为我身体条件的原因，所
以我先是从长春回到了沈阳沈北队，
因为当时年龄比较小，在预备队也很
难有调到一线队的机会，然后刚好有
一个机会可以出国踢球，虽然也知道
出去了会有很多困难，但是想着可以
锻炼一下自己，所以就去了葡萄牙。
三年之后，我哥也去了葡萄牙，不过我
们俩并不在同一支球队，从那时候起
就成了对手了，后来回到国内也是这
样，他留在长春亚泰，我先是去了河北
队，现在又来了申花。

本赛季中超前两轮比
赛，崔麟作为主力

左边后卫代表申花队出
战，与他做边路搭档
的，是同样来自辽宁的
于汉超。“我很早就认
识（于汉）超哥和（杨）
旭哥了，不过那会儿
只是我认识他们，他
们根本不认识我。”回

想起 17年前的一幕幕情
景，崔麟忍不住笑了起来：“可能
这就是缘分。”

东方体育：想过有朝一日会
成为上海申花队的一员吗？

崔麟：小时候踢球的时候，大
家在一起聊天，会向往以后你去
这个队我到那个队，也会说到申
花，毕竟从甲A到中超，申花一直
都是国内足坛的一支强队。

东方体育：那个时候会把成
为一名职业球员当作自己的理想
和目标吗？

崔麟：我和我哥从小学习都
挺好的，后来小学毕业的时候，长
春亚泰招我们过去，就面临着一
个继续学习还是踢球的问题，爸
妈让我们自己做决定，我记得当
时还问他们，以后踢球能不能挣
到钱，他们说应该可以，我说那我
们去。

东方体育：你在抚顺的时候，
看过辽宁队的比赛吗？

崔麟：那肯定的，当时辽宁队
的主场就放在抚顺，而且因为我们
学校在抚顺算是足球最好的，所以
就安排我们去中超比赛的时候当
球童。2018年，我从葡萄牙回国之
后，在河北队碰到张呈栋的时候跟
他说，栋哥你们在抚顺踢比赛的时
候，我帮你捡过球。到了申花，看
到超哥和旭哥，我跟他们的第一句
话也是“超哥旭哥，我当过你的球
童”。那个时候，超哥和旭哥已经
是辽宁队的双子星了，对我们那个
年龄的小球员来讲，就是那种可望
而不可及的存在。

东方体育：肯定没想过还能
跟他们同场竞技？还是以队友的
身份。

崔麟：所以这也是我最佩服
超哥的地方，非常职业，非常自
律，对自己的要求一直都很高，所
以踢到现在，水平和能力依然很
高。这两场比赛，超哥给了我非
常大的帮助，不管是进攻防守，还
是心态情绪上的调节，一直都在
帮我，能跟他一起踢球，也算是圆
了自己小时候的一个心愿。其实
不管是超哥还是定哥（曹赟定），
他们都是国内最好的边前卫，在
他们身上，都有很多值得我学习
的地方。

“踢球是自己的决定，给于汉超当过球童”

与很多到国外联赛“镀金”甚至只
是为了“出口转内销”的“留洋”

不同，崔麟在葡萄牙踢球的五年时间
里，凭借着自己的努力，度过了对中国
球员而言相当难的语言关，更是在
2016至2017赛季当中，在葡锦标联赛
中出场 21次，其中 20次首发，贡献了
3次助攻，帮助球队提前六轮保级。
也正因为如此，对于欧洲足球，崔麟有
着自己的认识和理解。“有机会的话，
希望越来越多的中国球员能到欧洲联
赛去踢球，那里值得我们学习借鉴的
东西太多了。”

东方体育：有自己特别喜欢的球
星吗？

崔麟：刚开始的时候，特别欣赏法
国球星齐达内。

东方体育：齐达内跟你踢的位置
并不一样啊？

崔麟：（笑）所以后来就变了，变成
了巴西球星阿尔维斯，我看了很多他
的比赛录像，希望能从他那里多学几

招，不管从边后卫的位置技术还是个
人能力来讲，我觉得他都是最好的。

东方体育：去年的卡塔尔世界杯
赛，阿尔维斯还入选了巴西国家队。

崔麟：能在这个年龄参加世界杯，
这也说明在一些方面，阿尔维斯确实
是不可替代的。当然了，这个世界上
只有一个阿尔维斯，我会把他当做目
标，争取能像他那样去踢球。

东方体育：你的主力脚是右脚，现
在在申花踢的却是左边后卫，会觉得
不适应吗？

崔麟：我一直都是在左边后卫和
右边后卫转换，没有什么不适应的。
去葡萄牙之后，教练和队长对我都非
常认可，认为我能踢主力，但是因为当
时队长踢的就是右边后卫，所以我就
开始改踢左边后卫，慢慢也就熟悉和
适应了。不过要踢好这个位置，我的
左脚肯定还要练，我知道之前曹赟定
和柏佳骏原来也是右脚踢球，但是现
在他们左脚技术非常好，就是一点一
点练出来的。

“要向阿尔维斯学几招”

用崔麟自己的话说，“一走进康桥
基地，心里一下子就觉得踏实

了。”本赛季开始前，到申花试训的球
员当中，崔麟算是晚的，但最终他跟去
年一起在河北队效力的张威和鲍亚雄
留了下来，成为上海申花队的一员。

东方体育：得知能够留在申花的
那一刻，心里是一种什么样的感觉？

崔麟：特别激动，然后好像又特别
平静，因为可以安心踢球了，不用再为
那些训练比赛之外的事情操心了。

东方体育：因为之前的经历吗？
崔麟：过去的事情毕竟已经过去

了，而且不管对我还是其他一起踢过
球的队友来讲，那么苦那么难的日子
都经历过，也都熬过来了，后面也就没
什么好怕的了，只会让我们更加珍惜
现在的踢球机会。

东方体育：说说在申花这段日子
的感受是怎样的？

崔麟：大家都对我挺好的，每天
都过得很开心，也很踏实。能够穿上

申花队的球衣，变成为申花队战斗的
“蓝血人”，我会好好珍惜这样的机
会，特别感谢俱乐部领导对我的认
可，也特别感谢主教练吴（金贵）导对
我的信任和鼓励。来申花之前，我养
伤养了挺长的一段时间，差不多小三
个月，一直没有进行系统训练，竞技
状态和身体状态都不是很好。来了
以后，吴导包括李诚铭和郑科伟指导
和其他教练，还有球队的队医和工作
人员，都给予了我很多的鼓励和帮
助，我自己也尽可能地去加练，希望
更快地恢复状态，赶上全队的节奏。
我是3月20日跟队训练的，那会儿联
赛也快开始了，留给我调整和备战的
时间很短，所以我做好了从替补开始
踢的准备。两场比赛踢下来，能帮助
球队取得胜利特别开心，也很感激吴
导和所有那些帮助我的人。我只有
拼尽全力，才能不辜负俱乐部领导和
教练对我的信任，我会和所有队友一
道，为申花队而战，为申花球迷而战，
为上海这座城市而战！

“尽力加练来恢复状态”
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